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В Архангельской области меняются правила 
установления инвалидности детям
Новые классификации и 

критерии при осуществлении 
медико-социальной эксперти
зы начнут действовать с 2018 
года

О том, каких изменений ждать 
северянам, рассказала руко
водитель главного бюро меди
ко-социальной экспертизы по 
Архангельской области и НАО 
Минтруда России Любовь Крав
цова.

«Выводы сделаны»

—  В прош лы е годы дет ям  
снимали инвалидност ь из- 
за того, что заболевание  
«вы пало из перечня». Н апри
мер, перест али быт ь инва
лидам и дети с расщ елиной  
верхней губы, ф енилкет ону- 
р ией...(корр.)

—  Да. Так было. Архангельской обла
сти это коснулось в меньшей степени, но 
в каких-то территориях из-за массового 
снятия инвалидности, ситуация, действи
тельно, чуть ли не дошла до социального 
взрыва. На сегодняшний день выводы 
сделаны, инвалидность детям восста
новлена.

—  Но правда ли, что т еперь сним а
ю т  инвалидность в 14 лет  у  боль
ны х сахарным диабет ом?

— Позиция федерального бюро такова, 
что на ребёнка до 14 лет нельзя возла
гать обязанности по контролю введения 
инсулина, подсчёту хлебных единиц. У 
такого ребёнка имеются ограничения 
жизнедеятельности в лечении и самооб
служивании.

А в 14 лет необходимо исходить из 
состояния здоровья ребёнка. Если до
стигнута компенсация, ограничений жиз
недеятельности нет —  инвалидность 
снимается. Но это бывает редко Если 
диабет протекает долго, то к 14 годам 
в организме формируются изменения 
других органов. Требуется тщательное 
обследование. Возможно, что по итогам 
обследования инвалидность будет уста
новлена сразу до 18 лет.

—  Раньше, даже в случае вы раж ен
ной инвалидности, продлеват ь её 
приходилось кажды й год. Речь о де
т ях с ДЦП, синдромом  Д ауна, ампу
т ацией конечност ей... Что изм енит 
ся сейчас?

—  Если посмотреть тенденцию по

следних лет, то в регионе каждый год 
уменьшается на полторы-две тысячи 
число граждан, которые проходят осви
детельствование. Почему? Мы чаще ста
ли устанавливать группу инвалидности 
бессрочно. Как у взрослых инвалидов, 
так и у детей. Если раньше надо было 
каждый год приходить освидетельствова
ние с ДЦП, то теперь нет. Муковисцидоз, 
фенилкетонуриия, синдром Дауна, ум
ственная отсталость —  инвалидность де
тям, как правило, устанавливается сразу 
до 18 лет А после 18 лет инвалидность 
может быть установлена бессрочно. Но 
важно отметить, что не сам диагноз яв
ляется основанием для инвалидности, а 
функциональные нарушения.

—  Сколько в Архангельской обла
сти т яжёлы х дет ей?

— Сейчас у нас 34 тяжёлых ребенка-ин- 
валида имеют третью степень ограниче
ния жизнедеятельности. Им установлена 
категория «ребёнок-инвалид» до 18 лет.

—  А если говорит ь о дет ской инва
лидност и в целом? В Архангельской  
области циф ры  раст ут  или умень
ш аю т ся?

— Растут год от года. В 2015 году, на
пример, у 590 детей впервые была уста
новлена инвалидность, в 2016 — у 648. 
Всего в 2016 году категория ребенок-ин- 
валид была установлена у 2063 детей В 
2017 году —  у 2549 детей, а ведь ещё де
кабрь не закончился. Больше становится 
детей, кому устанавливается инвалид
ность сразу до 18 лет.

Меняется и характер инвалидности.

Сейчас, например, много детей с аутиз
мом, сахарным диабетом. На высоком 
уровне остаётся инвалидность от врож
дённых патологий. В какой-то степени это 
связано с тем, что лучше стали выявлять 
заболевания.

«И з-за  каж д ой  запятой...»

—  Изм енения коснулись индивиду
альной програм м ы  реабилит ации?

—  Да. Изменения вступили в силу с ав
густа 2017 года. Теперь срок действия 
реабилитационной программы должен 
соответствовать сроку установленной 
инвалидности. Например, если инвалид
ность установлена ребёнку на два года, 
то и программа реабилитации — на два 
года. Если инвалидность до 18 лет, то и 
программа —  до 18.

Конечно, ребёнок растёт. Состояние 
здоровья меняется и может потребовать
ся внесение изменений в программу. Но 
не каждые два года, а, например, через 
пять-семь лет. Проходить медико-соци- 
альную экспертизу для оформления но
вой программы реабилитации в течение 
срока инвалидности не надо.

—  А будут  ли  т еперь в программу  
реабилит ации вписы ват ь сопрово
ж даю щ его для особого ребёнка?

— Услуга тьютора не входит в феде
ральный перечень средств реабилита
ции, которые предоставляются бесплат
но. Только за счет собственных средств 
семьи, спонсорских средств. Поэтому, 
вписать тьютора можно, но как опреде
лить, кто будет это исполнять? Вопросы
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обсуждаются сейчас на федеральном 
уровне Возможно, будут внесены изме
нения. Но пока информации нет.

—  Раньш е для каж дого изм енения в 
программе реабилит ации мам е при
ходилось возить за собой по больни
цам т яжёлого ребёнка. Родит ели ж а
ловались:  « Из-за каж дой запят ой ...»

— Положение изменено с августа 2017 
года Идти в больницу и заполнять но
вое направление на экспертизу теперь 
надо только в случае, если существенно 
меняется программа реабилитации. На
пример, вписывается новое техническое 
средство А вот, если произошла какая- 
то техническая ошибка или неправильно 
была указана буква в фамилии, измени
лись антропометрические данные ребён
ка, то нового освидетельствования не 
требуется. Ребёнка вести в больницу не 
нужно.

Мама пишет заявление и всё. В случа
ях, когда заполнено новое направление 
на экспертизу и потребуется освидетель
ствование, тяжёлого ребёнка вести в 
бюро МСЭ тоже не надо. Достаточно по
звонить — специалисты приедут сами, в 
удобное для семьи время.

—  Многие родит ели прост о не зна
ют об этом.

— Но такое право есть и правом надо 
пользоваться.

—  Ещ ё одна из распрост ранённы х  
прет ензий  —  в бю ро М СЭ не заполня
ют программ у реабилит ац ии полно

стью, а т олько ст роки с описанием  
технических средст в реабилит ации.

— У родителей всегда есть право на 
обжалование. Не понравилось маме, 
как составлена программа, пожалуйста, 
напишите обжалование в главное бюро 
МСЭ. Другой вариант —  это получить 
консультацию в главном бюро И необя
зательно для этого лично ехать в Архан
гельск. Мы готовы составить рекоменда
ции и заочно —  по документам Главное 
бюро для того и работает, чтобы вовремя 
поправить ситуацию Надо просто отста
ивать права своих детей.

—  Недавно родит ели, речь о регио
нальной общ ест венной организации  
АРГИМОЗ, от ст ояли право особых  
детей на дет ализацию  колясок.

— Да, детализацию теперь вписывают 
в программу обязательно. Подголовник, 
подножка регулируемая, подлокотники 
— всё прописывается для каждого кон
кретного ребёнка. Если коляска не устра
ивает, а в программе не прописана дета
лизация, то надо обращаться с жалобой 
в главное бюро.

—  А дополнит ельное освидет ель
ст вование при дет ализации надо бу
дет проходит ь?

— Нет. Детализация коляски —  это ис
правление технической ошибки. Ребёнка 
везти в бюро на экспертизу не надо. А 
если всё-таки возникнет необходимость, 
то, опять же, осмотр ребенка будет про
веден в домашних условиях.

Кто заплатит за  пандус?

—  Правда ли, что т еперь т ребу
ет ся заклю чение психолого-меди- 
ко-педагогической комиссии перед  
прохождением медико-социальной  
эксперт изы ?

—  Раньше заключение не было обяза
тельным Теперь для детей, которые име
ют проблемы с обучением, заключение 
комиссии требуется. Но это не какой-то 
дополнительный «барьер». Заключение 
поможет составить индивидуальную про
грамму более полно, чтобы ребёнок смог 
получать всю необходимую психолого
педагогическую реабилитацию.

—  Сейчас ведь в программе должны  
описы ват ь и условия доступной сре
ды. Как эт о будет  действовать на 
практ ике?

—  Если инвалид, а речь не только о 
ребёнке, нуждается в специальном обо
рудовании жилого помещения, то всё это 
записывается в индивидуальную про
грамму. Начиная от пандуса в подъезде и 
заканчивая поручнями в ванной.

—  А кт о должен плат ит ь за т акое  
оборудование?

— Исполнитель на сегодняшний день 
не определён. Но я думаю, что в ближай
шей перспективе вопрос всё-таки будет 
проработан и на местном уровне и на 
федеральном

Беседовала Наталья ПАРАХНЕВИЧ. 
Пишет «Регион29».

Новогодний отдых для туристов в А рхангельской глубинке  
сопоставим с поездкой в М онако
Накануне в эфир канала ТНТ вышел очередной выпуск программы «Камеди Клаб». В этот раз юмористы шутили над дорогим ново

годним отдыхом в Архангельской области. Оказалось, примерно за эти же деньги можно встретить Новый год в Монако. Одной из тем 
выступления юмориста из «Камеди Клаб» стал отдых в Архангельской области. Комик зашел на сайт одного из туроператоров и увидел 
новогодний тур в Архангельск «Вкусное поморское новогодие». За шестидневный отдых в лесном отеле «Голубино» туристу придется 
отдать 26 300 рублей. В эти деньги входит размещение в трехместном коттедже, трехразовое питание, экскурсии. Железнодорожные 
билеты до Архангельска оплачиваются отдельно.

На этом же сайте предлагается новогодний тур в Монако, который стоит 27650 рублей. За эти деньги туристы увидят несколько не
мецких городов, побережье Лигурийского моря, отметят Новый год в Монако и съездят в Милан. В стоимость тура входят проживание, 
завтраки в отелях и экскурсии. Железнодорожный переезд до Бреста, откуда туристов везут на автобусах, виза оплачиваются отдельно.

Наш корр.


